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前　言
重庆市永川职业教育中心是国家教育部、人力资源社会保障部、财政部立项建设的第

三批３４２所“国家中等职业教育改革发展示范学校”之一，为了落实教育部《教育信息化
十年发展规划（２０１１—２０２０年）》文件精神，结合教育部职业教育与成人教育司《职业教育
数字校园建设规范》要求，我校将“数字校园”列为示范校特色项目，通过示范校 “数字校

园”建设，使我校的基础网络设施、校园办公系统、数字资源建设等上了一个新台阶。在我

校的“数字校园”项目从调研规划到具体建设，再到建成使用过程中，形成了系列的研究

成果，特汇总成本书。

本书包含５个部分：“数字校园”调研报告、“数字校园”设计方案、数字管理平台解决
方案、教师信息化培训方案及数字教学资源建设方案，分别由黄正果、蒋荣东、范开玲、向

治宇、杜家奎等几位老师编写，由黄正果老师负责统稿、审稿。

“数字校园”建设内容涉及学校的各个方面，是一个系统工程，需要全面统筹和严格

规划，“数字校园”调研报告通过对重庆文理学院和重庆市立信职业教育中心等学校的

“数字校园”项目的充分调研，发现他们的长处，总结他们的经验，为学校的“数字校园”建

设打下了基础。“数字校园”设计方案则根据“数字校园”调研报告，结合了学校自身的实

际需求，在和专业的公司进行了前期沟通，听取他们的建议，反复探讨，最终确定了本建设

方案，根据学校的经费预算，科学投入，合理建设，解决建设中出现的瓶颈问题，突出重点、

突出效能。“数字教学资源建设方案”是根据《教育部职业教育改革创新行动计划

（２０１０—２０１２年）》要求实施“职业教育信息化能力提升计划”的要求，结合我校的实际情
况，全面建设职业教育数字化优质教学资源库，推进学校数字化教学资源统筹共建共享，

制订的教学资源建设方案。“数字管理平台解决方案”则为我们规划了一个综合的学校

办公平台，覆盖职业学校的各个方面，如学生管理、教务管理、人事管理、图书管理、资产管

理、就业实习管理等，系统采用模块化编程，平台以插件方式实现，一个平台就将这些功能

包括在内，使用和维护都很方便。当然，中职学校“数字校园”建设投入了大量经费和人

力，为了不使其成为一项摆设，要尽可能提高各项建设内容的使用率，教师使用培训也很

关键，“教师信息化培训方案”则是我校教师“数字校园”内容的实际培训操作手册。

在以上报告和方案的制订过程中，得到了重庆文理学院、重庆市立信职业教育中心、

重庆瑞亚科技有限公司、重庆贝锦科技有限公司等单位的大力支持和精心指导，特此一并

感谢。

由于本次方案的编制和实验时间较短，运行的过程中难免出现预想不到的情况，我们

将在以后的实施中不断地改进和完善，以达到最好的效果。

编　者
２０１５年２月



书书书

目　录

“数字校园”调研报告 １………………………………………………………………………

“数字校园”设计方案 １１………………………………………………………………………

数字管理平台解决方案 ５７……………………………………………………………………

教师信息化培训方案 ９５………………………………………………………………………

数字教学资源建设方案 ９９……………………………………………………………………



书书书

“数字校园”调研报告
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（一）调研时间

２０１３年５月１７日—２０１３年６月１８日

（二）调研对象

为收集全面翔实的“数字校园”建设资料，立足同层次学校，兼顾高校与普通中学，本

着借鉴同层次学校并适当前瞻的原则，确定以下调研对象：重庆文理学院、重庆立信职业

教育中心、重庆技工校、重庆永川北山中学。

（三）参与人员

凌基银　黄正果　杜家奎　邓先平　曹　建　蒋荣东　向治宇　范开玲

（四）调研方式

通过到重庆立信职业教育中心和重庆文理学院、重庆技工校、永川北山中学进行实地

考察、召开座谈会等方式进行。

（五）调研安排

１．访问背景
我校现有在校学生６０００余人，教师４９３人，建筑物４２栋，教室８０间，办公室４８个。

我校在校园网建设上起步较早，在２００４年学校就组建好了校园网，且做到了学校楼宇之
间光纤相连，学校所有教室、办公室、实训室都布有网线和信息点，但是还存在网络出口带

宽不足、上网高峰时速度慢的现象。校园网络主要由１台 Ｈ３ＣＭＳＲ５００６路由器加１台
Ｈ３Ｃ三层交换机及若干台二层交换机搭建，基本满足了学校运行的最低需要。当前，我校
正在进行示范中职学校的建设，学校也开始重视“数字校园”建设，准备建设中心机房，在

每一间教室和实作室安装多媒体设备，建设数字化教学资源库和网络教学平台，建立一个

统一的网上办公软件平台。同时，专门成立了信息中心来管理这些工作。对我们来说，信

息中心是一个新的部门，面对的也是一项新工作。这些项目该怎么建，建好了怎么用才能

体现效益，怎么管才能用得更好，虽然有一些想法，但不成熟，所以需要学习。

２．我校“数字校园”建设目标
我校总的建设目标是在两年内全面实施“数字校园”基础设施建设，加强多功能技能

教室建设，完善学校应用服务平台，丰富教学平台资源，购置模拟仿真软件，充实专业技能

教学资源，实现教学数字化和办公智能化，所有建设和管理都服务于这一目标。教学数字

化，就是以统一的网络教学平台为基础，逐步建立起数字化教学资源库。教师上课时，通

过网络教学平台使用教学资源，进行课堂练习；课后，学生通过观看视频、与师生交流的方

式拓展学习。管理智能化，就是建立一个统一的软件管理平台，尽可能将学校所有的业务

都纳入其中，通过数据的快速流动，使各部门的协作更加方便，提高办事的效率。
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３．时间安排
①７：３０—１０：００从学校出发。
②１０：１０—１０：３０在调研单位开座谈会，先介绍我们的来意，再请网络、多媒体设备、

软件方面的管理老师分别介绍他们的建设、使用和管理情况。

③１０：３０—１１：００介绍我校的“数字校园”建设目标，并请调研单位的老师提出建议。
④１１：００—１１：３０各管理员分别向调研单位老师提问，作好记录。
⑤１１：３０—１２：００现场参观调研单位各部分的建设、使用和管理情况，并现场提问，作

好记录。

⑥１２：００返回学校。
４．具体问题
（１）网络管理
①贵校网络是如何搭建的？
②与电信和联通等运营商是如何进行合作的？
③老师和学生上网方式是怎样安排的？
④网络故障处理流程如何？
（２）多媒体设备管理
①多媒体设备如何进行管理？
②多媒体设备出现故障处理流程是怎样的？
③老师在使用多媒体设备时出现问题应如何处理？
④如何对多媒体设备进行维护？
⑤多媒体设备损坏后应如何处理？
（３）平台管理
①当初是如何选用这个平台的？购买前是否进行过试用？
②平台二次开发和维护是如何与公司进行协商的？
③软件平台在安装和推广的过程中有哪些困难和注意事项？
④软件平台在使用过程中会出现哪些问题？对管理有什么建议？

（六）经费预算

走访所需交通费、补助等３０００元。

/"#$%&'()*+,01

①学校调研领队宣布本次调研活动开始（黄正果）。
②介绍参与活动的有关人员（黄正果）。
③介绍学校基本情况（黄正果）。
④介绍调研考察的目的和意义（黄正果）。
⑤考察“数字校园”建设项目、教室录播系统硬件与设备的构成，录播工作站软件功

能、操作界面、录播操作。

⑥进行课堂教学模拟现场实录。

３



⑦交流我校录播教室系统的功能需求与建设构想。
⑧咨询录播教室系统在使用过程中的问题。
⑨针对我校情况建设和管理提出意见和建议。
⑩总结调研情况。
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（一）重庆市立信职业教育中心“数字校园”调研报告

１．调研背景
重庆市立信职业教育中心２００５年创建为国家级重点中职学校，２０１４年创建为首批国

家中等职业教育改革发展示范学校。当前，我校正在创建第三批示范中职学校，因此，立

信职业教育中心在“数字校园”项目建设上比我校起步早，他们在“数字校园”项目建设上

从规划、建设到后期具体使用中，对“数字校园”建设过程中的一些经验、教训以及可能存

在的问题，可供我校参考，也可给我校的“数字校园”建设提出建议。

２．调研目的
此次调研重庆市立信职业教育中心主要是想了解重庆市立信职业教育中心在“数字

校园”建设规划、网络基础设施建设，办公平台软件等建设、使用和管理情况，经费投入情

况，以及“数字校园”项目后期使用反馈等情况。提出我校在“数字校园”项目建设上遇到

的问题，请重庆市立信职业教育中心的老师解答，并指导我校“数字校园”项目建设和管

理。

３．调研过程
①在重庆市立信职业教育中心信息中心开座谈会，先介绍我们的来意，再请信息中心

负责人、管理老师分别介绍他们的“数字校园”项目建设、使用和管理维护等情况。

②介绍我校的“数字校园”建设目标，并请重庆市立信职业教育中心老师提出他们的
建议。

③各管理员分别向重庆市立信职业教育中心相关老师提问，作好记录。
④现场参观重庆市立信职业教育中心的中心机房，了解“数字校园”项目建设、使用

和管理情况，并现场提问，作好记录。

４．重庆市立信职业教育中心“数字校园”建设和管理
重庆市立信职业教育中心于１９２８年在上海建校，１９３８年内迁至重庆，１９９８年创建为

重庆市重点中职学校，２００５年创建为国家级重点中职学校，２０１４年创建为首批国家中等
职业教育改革发展示范学校。学校分两个校区，占地２２２亩，建筑面积１３．５万 ｍ２，有交通
运输、加工制造、信息技术、财经商贸、学前教育、旅游服务６大类１７个专业，国家级实训
基地２个，市级实训基地３个，国家职业技能鉴定所１个，教职工５３５人，学生７５９１人，实
训设备总值达７７００万元。

学校从２０１１年开始启动“数字校园”建设，逐步对校园原有基础网络设施进行更换，
现完成结构化布线工作和光纤铺设工作，现学校一教学楼、二教学楼、实验楼、行政楼、汽

修中心等楼宇间千兆光纤互连，各楼层功能室百兆到桌面，学校校园网出口带宽达

４



１００Ｍｂｉｔ?ｓ。中心机房所有应用服务器采用服务器集群虚拟化＋磁盘阵列数据存储方案，
极大地解决了学校服务器种类多、使用率低、管理繁杂、数据不安全等问题。具体使用两

台联想万全Ｒ６８０Ｇ７服务器实现服务器集群虚拟化、双机热备，数据存储采用共用一台
ＬｅｎｏｖｏＳｕｒｅＳＡＳ２０５０存储磁盘阵列，总存储容量达到１０ＴＢ。校园无线网络采用一台锐捷
ＲＧ—ＷＳ５３０２无线控制器管理校内无线 ＡＰ，ＲＧ—ＷＳ５３０２最多可管理无线 ＡＰ数目为
１２８个，可管理用户数为４０００，完全能够满足学校无线网络需要。目前，重庆市立信职业
教育中心前期架设了３０多个企业级室内无线智分ＡＰ，后期视具体需求再行增加，以满足
学校办公、教学等对无线网络的要求。

重庆市立信职业教育中心信息中心负责人介绍，以往学校需要有 ＦＴＰ服务器、办公
平台、数字图书馆、邮件服务器、Ｗｅｂ服务器、教学资源库服务器、各部门专业组的应用服
务器等，服务器个数多，管理不方便，而每个服务器往往只安装了一种应用，使用率也低。

采用了服务器集群虚拟化方案，就一台服务器就可以虚拟出几十台应用服务器，完全可以

满足学校各部门、各种办公应用的需要，而且采用了服务器集群后，两台服务器双机热备，

系统可靠性高，任何一台服务器死机或者维护，另外一台可以立刻提供服务，对使用者不

会有任何影响。所有的服务器数据存储在专门的磁盘阵列上，磁盘阵列总容量达到

１０ＴＢ，完全可以满足校内的需要，以后如容量不够时，可通过增加磁盘扩充容量，磁盘阵
列采用ＲＡＩＤ１０，具有高可靠性与高效磁盘结构方式实现数据冗余，即使某块磁盘突然损
坏，也不会造成数据丢失，提升了数据的安全性。

５．重庆立信职业教育中心“数字校园”调研缩影
重庆立信职业教育中心“数字校园”调研缩影图如下：
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（二）重庆文理学院“数字校园”调研报告

１．调研背景
重庆文理学院是永川区唯一的一所二本院校，学校共分３个校区，在校生２００００多

人。重庆文理学院在平安校园方面的投入较大，也取得了很好的效果。学校在教学、生活

区为保证学校和师生财物安全，在公共区域布置了８００多个监控点，高清摄像头为２００多
万像素，标清摄像头清晰度６５０线。其中，星湖校区位置较远，如此多的监控摄像头、视频
监控点应怎样规划，网络如何布置，监控信息的前端存储与中心存储如何配置，远程监控

如何调取，监控信息如何规范使用，以及监控设备的日常管理维护等方面的经验教训，对

我校的“数字校园”监控建设方面都具有指导作用。

２．调研目的
“数字校园”建设可以改善学校各层面的信息传递途径，增加学校教师间的了解，拓

展信息的来源，提高学校办公的自动化、高效化、便捷化。学校在进入国家示范校建设的

第一年，更需要搭建一个数字化的校园网络，通过“数字校园”的建设，为推进学校的国家

示范校建设服务。此次调研目的，主要是了解重庆文理学院数字广播、数字监控等软硬件

建设、使用和管理情况，提出我校在“数字校园”建设过程中遇到的问题，请重庆文理学院

的教师指导我校“数字校园”特色项目的建设、使用和管理。

３．调研过程
（１）在重庆文理学院信息中心召开座谈会，先介绍我们的来意，再请网络、多媒体设

备、软件方面的管理老师分别介绍他们的建设、使用和管理情况。

（２）介绍我校的“数字校园”建设目标，并请重庆文理学院信息中心负责人提出建议。
（３）各管理员分别向重庆文理学院老师提问，作好记录。
（４）现场参观重庆文理学院各部分的建设、使用和管理情况，并现场提问，作好记录。
４．重庆文理学院“数字校园”建设和管理
重庆文理学院是一所文学、理学、工学、管理学、艺术学、教育学、农学、法学、经济学９

大学科门类协调发展的、具有鲜明教育特色的多科性大学。现有教职工１２００余人，其中
中国工程院院士１名、正高级职称人员１００余人、副高级职称人员２２０余人，博士１６０余
人、硕士６００余人，外籍教师１１人，外聘专家教授１００余人，现有在校全日制普通本科学
生１９８００余人。

学校从１９９７年开始启动校园网建设，依托２００２年西部校园网工程及２０１０年财政部
项目的支持，逐步完成结构化布线工作和近６０ｋｍ光纤铺设工作，将星湖校区和红河校区
组成一个局域网。目前，校园网出口总带宽达８３５０Ｍｂｉｔ?ｓ，其中：电信８２００Ｍｂｉｔ?ｓ，联通
５０Ｍｂｉｔ?ｓ，移动１００Ｍｂｉｔ?ｓ。核心采用两台 Ｈ３Ｃ的９５１２做 ＲＦ２实现双机备份，核心到汇
聚均采用双万兆互连实现冗余及链路均衡，光纤接入所有教学楼、实验楼、行政楼、教工宿

舍及学生宿舍楼。学校与电信带宽合作后，将不限出口带宽，校内师生用户有更便捷、快

速、稳定的上网环境。

分期、分批建设多媒体设备１５０多套，有多个品牌，由中心统一管理。每一栋教学楼
有一个管理老师对该栋楼的多媒体设备进行维护，设备的安全由楼栋保安负责，设备登记

管理由后勤部门负责。多媒体设备安装后，通过多种方式进行培训，先集中培训基础操
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作，再分批进行动手培训，同时在网上放置设备操作的视频，在多媒体柜上粘贴操作说明

等。目前，这１５０多套多媒体设备大约每年需要２０万元的维护费用。
２００５年年底，重庆文理学院购买了清华大学开发的网络教学平台“清大教育在线”，

２００６年进行了评估、培训、推广。在购买这套软件时，选择了几个产品进行试用和评估，
征求老师意见，最终确定。这个软件可上传教案、课件等，学生可在平台上完成平时作业

和在线考试，软件可自动评分和统计。

２００７年，请软件公司开发了包含 ＯＡ、学工、宿管、就业、人事等子系统的网络办公系
统，并提供了与财务、教务、科研、一卡通等独立系统的接口，通过接口，使学校的所有子系

统形成了一个整体。数据在系统中自动流动，一个子系统数据的更新在当天晚上由系统

自动更新到其他子系统，保证各子系统共享最新数据。一卡通可以实现吃饭、借书、洗澡、

购物、停车、门禁等消费或作为登记的唯一依据。

５．重庆文理学院“数字校园”调研缩影
重庆文理学院“数字校园”调研缩影图如下：
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（一）网络方面

１．我校的网络出口带宽亟待提高，基础设施改建升级势在必行
重庆文理学院２００００余师生使用总带宽达８３５０Ｍｂｉｔ?ｓ，重庆市立信职业教育中心出

口带宽达 １００Ｍｂｉｔ?ｓ。目前，我校使用的是局域网，设施较陈旧，故障频发，全校共用
８Ｍｂｉｔ?ｓ带宽，已不能满足学校正常的教学和办公需要。由于网络带宽价格居高不下，对
每个中职学校都是一笔不小的开支，而“数字校园”建设，校内局域网基本设计都是干线
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千兆，终端百兆，出口带宽往往受限于经费问题，造成出口带宽过小，成为网络瓶颈，影响

校园正常的办公和学生上网，因此，需要在经费许可的情况下，加大投入，增加出口带宽，

改善条件。

２．尝试与运营商合作并掌握主动性
重庆文理学院同时接入了电信、联通、移动公司的网络，由它们来解决带宽和设备的

问题，重庆市立信职业教育中心也在尝试同时与电信和移动公司合作。同时，在共建以

前，合作方式和运营条件要协商一致，避免日后出现分歧。因此，最好由学校建认证计费

系统。

３．统一收费管理
目前，重庆文理学院师生上网都计费，但办公上网只计费不收费，为了有效使用学校

带宽，可以考虑逐步结束免费上网。

４．网络故障处理
首先设置电话服务中心，通过电话解决大部分问题，然后再解决电话不能解决的

问题。

（二）多媒体设备方面

１．管理方面与后勤部门、保卫部门之间明确职责
学校的设备是学校的资产，可由后勤部门负责资产登记和管理；设备发到每个教室

后，其安全性应由专门的保卫部门来负责；在使用过程中所产生的问题，如投影效果、展示

效果等设备性能相关的内容由信息中心来负责解决。信息中心的中心任务应是在“用”

上，多媒体管理员的中心工作是集中精力保证设备的正常运行和教师培训工作的开展。

２．重视设备保修条款
学校的设备都有质保期，在质保期间的设备维修应根据合同的规定，由相应的公司来

负责，尽量避免选择市外的单位，以免耽搁维修处理的时间和增加维修的费用。信息中心

通过每月检查和接收老师的维修申请，保证设备的正确连接，确保老师正确使用设备。如

果设备损坏，由信息中心尝试维修，不能维修的联系公司维修，同时保证维护的费用。重

庆文理学院对设备的维护费用是每年设备总价值的４％，同时由于设备超过使用年限的老
化而产生的费用是不在维护费用里面的。

３．要保证设备的及时处理，必须具备充足的人手
重庆文理学院的设备都是在使用前去租借，用后立即归还。基本上是１０间教室配置

１名专职的管理人员。在学校设备到位后，可根据维护工作量适当增加设备管理人员。

（三）“数字校园”软件平台

１．关于软件平台的选用
重庆文理学院“数字校园”网所用的软件由服务器软件、网络教学管理软件和校园办

公软件３大块构成。文理学院的服务器采用了多种操作系统软件，如 Ｗｉｎｄｏｗｓ，Ｕｎｉｘ，
Ｌｉｎｕｘ等，部分软件是由服务器商家提供的，也有部分软件是学校购买或下载的。有商家
提供的正版软件，也有不是正版的，只要没有病毒或能稳定正常运行就行；北大方正网络

教学管理软件是文理学院在与多家软件公司洽谈试用后，结合学校教学和管理的实际筛
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选而定的，并在使用过程中进一步的扩展和完善；希尔 ＯＡ校园办公系统软件也是在试用
基础上，结合软件功能和价格因素而定的。重庆市立信职业教育中心的校园网站建设、服

务器集群虚拟化、各办公平台系统都是由专业的软件公司负责开发，学校在使用过程中提

出修改意见，软件公司负责一定年限的后期服务。

２．关于软件平台的二次开发、维护、推广
软件公司编写的网络教学软件或智能办公软件功能不一定全面，程序本身可能存在

问题，不一定能适应学校的需求，所以这些软件都存在二次开发完善的工作。一般大的软

件都由软件服务商提供源代码，而小软件在技术和人员充裕的情况下可自己开发；软件的

功能完善和程序运行本身的问题都是由软件提供商负责维护，关于软件的二次开发和维

护等问题，在购买软件时与提供商在合同中以明确。

３．关于软件平台的应用与推广
由于网络教学管理软件系统和ＯＡ智能办公系统软件非常庞大，功能比较多，操作较

复杂，老师对软件的工作流程和操作方法有不清楚、不熟悉的情况，使用时会感到困难和

麻烦，甚至有些老师会抵制和放弃，因此，需要加大对软件的操作和应用知识的培训，让老

师们尽快地熟悉软件功能，熟练地操作软件，让软件成为教学活动及办公事务处理的好帮

手，让老师感受到网络教学和智能办公给他们的工作带来的方便，从而让老师喜欢并使用

软件开展工作。重庆文理学院为了搞好这项工作，成立了校长领导下的由信息技术中心

具体负责，教职工全员参与的大规模培训工作，并采取相应的激励措施，更多使用网络教

学和智能办公开展工作，提高教学、管理的效率，使学校的教学、管理上了一个新台阶。重

庆市立信职业教育中心从学校领导层面上就高度重视，从自身做起，取消以往的公文传

递、审批方式，各类通知、公告、校内资讯等要及时上办公平台和校园门户网站，保证平台

上的资讯的新鲜度，方可提高教师的使用兴趣。学校要求教师上交的各类计划、总结、成

绩等，取消纸质材料，统一要求在平台上传电子文件，让每个师生体会到办公系统给他们

带来实实在在的方便才是根本，这样他们才会把被动接受变为主动使用，从心里接受新的

教学、办公方式。

（四）教学资源建设

中职学校“数字校园”建设应该为学校的教学和办公等全方位服务，在建设中要避免

出现只为办公、不管教学的现象出现，所以面向教师的备课、教学资源和面向学生的练习、

测试、仿真模拟等教学资源平台建设也应纳入“数字校园”建设范围。如果由学校自行开

发覆盖全部专业、全部学科的教学资源，既不现实，也没有必要。教育部从２０１１年就开始
实施国家示范性职业学校数字化资源共建共享计划，由职业院校、普通高校、行业组织、资

质企业及研究机构牵头，协作开发出了覆盖多数学科的精品教学资源，包括视频公开课、

虚拟仿真、练习题、学生积件、学习资源等内容，以动画、三维、音视频、图片等方式把抽象

的教学内容形象化，且所有学科资源格式统一，既有单机版，也有普通网页版，还有基于

ＳＣＯＲＭ２００４平台标准的课件版本，可扩展性好，在条件允许的情况下，可以逐步充实校
内的教学资源库。

９





“数字校园”设计方案
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（一）“数字校园”总体规划概述

椐据国家示范中职学校“数字校园”的总体规划，结合学校的建设现状及业界的技术

发展趋势，学校“数字校园”的建设将完成４个方面的建设（见下图），４个方面需要全面综
合考虑，合理规划，分步实施，避免即建即落后、规划不合理造成重复建设等情况的出现。

本方案主要针对学校“数字校园”建设的“网络集成”及“系统集成”，兼顾实施“应用集

成”中的统一身份认证，对“应用集成”及“数据集成”中的主要业务系统软件，根据学校实

际应用需要，添置相关应用软件。

由上图可知，“数字化校园”建设总体包括４个方面的建设内容，包括网络集成、系统
集成、应用集成、数据集成。这４个建设内容也可以说是“数字化校园”建设的４个阶段，
整体规划的目的就是全面考虑，在“网络集成”建设中兼顾后面３个阶段的建设，在“系统
集成”建设中兼顾后面两个阶段的建设，在“应用集成”建设中兼顾“数据集成”，从而避免

在后面阶段建设中由于前面阶段建设规划不合理重复投资建设。

（二）“数字校园”建设的内容

１．第一阶段“网络集成”
以基础网络建设为主，当前大多数普通中职学校“数字校园”建设主要建设此部分的
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内容。处在“网络集成”这一阶段，主要考虑的是：基础网络如何建设，有线怎么建，无线

怎么建，ＶＰＮ网络怎么建，等等。如果缺乏整体规划，在后面阶段建设中，往往造成重复
建设。

２．第二阶段“系统集成”
以服务于系统建设为主，大部分重点中职学校正在建设此部分内容。由于此阶段建

设中涉及系统较多，学校主要考虑系统如何建设能够达到线路简单、管理维护方便、技术

先进、多系统如何融合等。例如，班班通建设涉及教室的音响，而广播系统中也有音响系

统，它们如何融合？又如，监控系统建设既要考虑平安校园的要求，又要考虑学校日常教

学评估、观摩的需要，同时传统监控的线路复杂（视频线、音频线、控制线、电源线），而且

全部是点对点布线，可扩展性差、维护不方便。如何整合各个子系统线路、融合功能将是

此阶段建设考虑的重点内容。

３．第三阶段“应用集成”
以应用的业务系统的建设为主，包括学校的门户网站、教育教学管理、教务管理、总务

管理、ＯＡ办公、资源库（及平台）等应用系统，信息化做得比较好的全国示范中职学校正
在做应用集成。在此阶段建设中，主要关注各个系统内在的功能，同时考虑统一身份认证

平台、单点登录系统等，方便师生使用及信息中心账号维护，同时考虑如何把有线、无线、

远程ＶＰＮ接入等各种接入方式统一纳入一个认证平台进行管理，满足学校师生方便接入
校园网，并保障校园网的安全。

４．第四阶段“数据集成”
主要是实现数据开发标准、数据结构的统一，实现各个业务系统间的数据实时共享。

由于数据集成涉及应用系统的大量开发工作，周期长，投入大。目前，应用集成这块各地

中职学校做得比较少，部分高校开始此阶段的建设。

根据数字化校园建设的４个内容（阶段），可看到，每个阶段的侧重点不同，但又相互
关联。下面分别就这４个方面的建设做简要阐述，供学校参考。

/"ABCD

（一）“网络集成”概述及总体规划

“网络集成”的核心内容是建设覆盖全校的数字化网络，为后面的“系统集成”“应用

集成”“数据集成”打下坚实的数字化基础平台，因此，从建设内容上就要求建设覆盖全校

的数字化网络。

根据国家级示范校“数字校园”总体规划，结合学校当前的实际情况，学校“数字校

园”“网络集成”方面的建设必须完成３个方面的建设（见下图），３个方面需要全面综合
考虑，合理规划，分步实施，避免即建即落后、规划不合理造成的重复建设等情况出现。
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